

# EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES  
REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 3, PRAL.  
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración al de Juan José Morato.

## EL 1.º DE MAYO DE 1892

El 1.º de mayo es el día señalado por los Congresos socialistas internacionales de París y Bruselas para que la clase obrera de todos los países haga una demostración á favor de la jornada legal de ocho horas.

Esa manifestación, que ha sido imponente en los dos años anteriores, precisa que sea formidable, asombrosa, en el año que estamos.

Sus beneficios para los intereses de la clase explotada son muchos é importantes.

En primer lugar, quebranta la resistencia que opone la burguesía á dar la ley de ocho horas.

Después agita y conmueve como ningún otro acto á las masas obreras.

Asimismo las educa y disciplina para la acción política.

Y, por último, facilita su organización y les da la unidad y el vigor necesarios para conquistar revolucionariamente el Poder político.

Por consecuencia, todos los obreros que estén conformes con lo resuelto por los referidos Congresos deben trabajar infatigablemente de aquí al 1.º de mayo próximo para que la manifestación sea gigantesca y para que nadie desnaturalice su carácter.

Los que quieran ese día hacer otra cosa, sean ó no obreros, dueños son de hacerlo; pero no de invocar para ello el acuerdo del Congreso internacional de París, ni de asegurar que cumplen lo convenido por la inmensísima mayoría del proletariado consciente y activo.

La resolución de éste, manifestada en dos Congresos internacionales, no es otra sino que el 1.º de mayo se efectúe en todas las naciones una manifestación de carácter pacífico reclamando la jornada legal de ocho horas.

Trabajadores: El próximo 1.º de mayo vamos á mostrar á la burguesía que el ejército obrero, el que ha de arrancarle por la acción política una legislación protectora del trabajo, y ha de destruir por la acción revolucionaria todos sus privilegios, ha aumentado considerablemente y tiene hoy mayor conciencia que ayer. Que ninguno falte de su puesto; que todos cumplan con su deber.

- ¡Viva la jornada legal de ocho horas!
- ¡Viva la unión de todos los proletarios!
- ¡Abajo el régimen del salario!

## LA SEMANA BURGUESA

Uno de los síntomas que acusan el próximo fin de la dominación capitalista son las quiebras, que cada día se suceden con mayor rapidez.

En la última semana le ha tocado pasar por esta «fase» al Banco del Crédito Español, de Barcelona, y merced á ella, unos cuantos capitalistas se habrán «redondeado» y muchos pequeños burgueses vendrán á engrosar las filas de los desvalijados.

Y á simplificar el trabajo del Socialismo.

En la «Crónica» del último número de *La Ilustración Española y Americana* dice Bremón que las manifestaciones de 1.º de mayo quitan á la primavera todos sus encantos.

Hombre! Hasta ahora no sabíamos que la manifestación socialista influyese en la vegetación.

Ni tenemos noticia de que se presenta mal la cosecha de la cebada.

Que es el encanto de algunos escritores concienciosos.

Si Bremón ha querido decir que las manifestaciones del 1.º de mayo quitan á la burguesía el apetito, estamos conformes. Pero esto es ahora.

Más adelante no sólo le quitará el apetito, sino el pensamiento.

Buenas esperanzas nos dan nuestros republicanos de separar á la Iglesia del Estado.

Labra ha recomendado en Alicante la necesidad de respetar las religiones y la conveniencia de generalizar la moral cristiana, esa moral que ha sostenido hasta el presente siglo la esclavitud de los negros y que el antiguo *leader* antiesclavista considera sin duda buena para perpetuar la esclavitud de los blancos.

Bajo una forma más hipócrita y más barata para la burguesía.

Aun no se ha aprobado en las Cortes la correspondiente ley, y ya van gastados, según dice un periódico, ocho ó diez mil duros en la construcción de una parodia de la carabela *Santa María*, que ha de contribuir á dar realce á las fiestas del Centenario del descubrimiento de América.

Lo que prueba que no hacen falta leyes cuando se trata de proporcionar ratos de solaz á la gente burguesa. O de favorecer á algún amigo.

En cambio, á los obreros empleados en la construcción del Hospital militar de Carabanchel se les retiene el jornal de dos días.

Verdad es que en esto no se falta á la ley.

Sencillamente porque no hay ninguna que autorice semejante retención, que en el *Diccionario* tiene otro calificativo.

Pero ¡quién sabe! puede que esos dos días de jornal que los trabajadores del nosocomio de Carabanchel sólo consiguen cobrar cuando dejan de prestar en el mismo sus servicios y después de recorrer todos los centros burocráticos del ramo de Guerra, sirvan para adelantar los trabajos de la carabela, interin las Cortes aprueban el proyecto correspondiente.

Y en ese caso deben conformarse los susodichos trabajadores.

Porque lo primero es el «splendor» de la Nación.

Hay que castigar el Presupuesto hasta la crueldad, ha dicho Cánovas; y guiados por esta consigna, hanse echado todos los economistas conservadores á buscar economías, y su vista de lince ha tenido que fijarse forzosamente en los auxiliares temporeros de la Central de Telégrafos, que estaban tranquilamente chupándose una breva de 2,50 pesetas diarias, y juzgando, sin duda, por lo que ellos gastan en tabaco, han creído que con 1,80 estaban bien retribuidos.

Donde podría hacerse ahora una regular economía es en el presupuesto de Guerra, suprimiendo una plaza de capitán general y cumpliendo á la vez con lo que dispone la ley.

Pero tendremos que contentarnos con los 70 céntimos de los temporeros.

Que no son amigos de Martínez Campos.

La República de turno esta semana ha sido la del Brasil, donde una provincia, la de Matto Grasso, se ha declarado independiente, y las otras andan á linterna por quién ha de ponerse el gorro frigio.

Es de suponer que cuando acaben de resolver este sencillo problema se dedicarán á hacer la felicidad del pueblo.

El alcalde de Toledo reina y gobierna en la imperial ciudad como si su amado rey D. Carlos Chapa estuviese sentado en el trono «de sus mayores».

Cuando no interpone el peso de su absolutista autoridad para impedir que á los socialistas se les concedan locales donde celebrar sus *meetings*, manda á los empleados del Municipio que confiesen y comulguen, cominándolos con las penas del Infierno... y de la castaña.

Con todo esto, aun le queda tiempo al carlistón del alcalde para celebrar *gaudeamus* como el reciente habido con motivo de la inauguración del nuevo Matadero.

Donde todos los carlistas de viso sacaron la tripa de mal año con el dinero del Municipio, que fuera más «santo» emplear en dar trabajo á los obreros que bostezan.

Y se entusiasmaron con unas margaritas coquetamente colocadas en los pechos de los «leales».

Por donde se viene á demostrar que no siempre es cierto aquello de que es inútil echar margaritas á puercos.

Lo que no deja de tener gracia es que en actos oficiales como el de que nos ocupamos, haga el alcalde de Toledo ostentación de sus ideas carlistas.

Solo faltó que hubiese asistido el gobernador.

En representación de la reina regente.

Un periódico de Valladolid (republicano por supuesto) se ha hecho eco de falsedades propaladas por otros cofrades suyos, y ya por nosotros refutadas, á propósito del último *meeting* celebrado en Toledo por nuestro partido.

Y está tan enterado el pobre diablo, que llama á nuestro amigo Iglesias anarquista.

Es decir, que el periódico vallisoletano, en su afán de rebuznar, no sabe lo que se rebuzna.

*La Anarquía*, que se empeña en ver contradicciones en todo lo que el Partido Obrero predica y realiza, dice que hemos cambiado de parecer porque consideramos innecesario se formulen á los Poderes públicos verbalmente ni por escrito las reclamaciones que constituyen el programa de la manifestación de 1.º de mayo.

Y añade que así pueden vivir tranquilos los conservadores y disponer de todas sus fuerzas para combatir á los anarquistas.

Por eso, sin duda, da el Gobierno instrucciones reservadas á las autoridades civiles y militares.

Y envía acorazados á Barcelona.

Para aplastar la *hidra* de la calle de la Cabeza.

Por lo demás, confesamos que nuestro acuerdo de no dirigir un documento á las autoridades anula por completo la manifestación de mayo.

Porque así no se va á enterar el Gobierno. Y confesamos más: que el procedimiento verdaderamente revolucionario es el de la huelga general.

Lo cual que ya le han retirado los anarquistas de los carteles.

Porque le silbó el público á la primera representación.

*La Epoca* puede hacer todas las biografías espeluznantes que le venga en ganas y atribuir su paternidad al socialista que se le antoje, sin que esto le dé derecho al semanario anarquista a representar el papel de víctima.

Cuando nosotros queremos hacer biografías, tenemos para ello casa propia, y no imitamos á los ácratas colaborando en periódicos burgueses.

La mejor prueba de que no nos dominan las malas pasiones que *La Anarquía* nos atribuye, es que no hemos escrito todavía un pasillo cómico.

Y no, ciertamente, por falta de argumento.

## TIEMPO PERDIDO

Salmerón en Cataluña y Labra en Alicante han tratado de echar el gancho á los obreros. El primero ha dicho en San Andrés de Palomar que la República dictará reformas que mejoren la suerte de los trabajadores; el segundo ha aconsejado á los obreros alicantinos que sigan en los partidos republicanos, ya que por medio de ellos lograrán mejoras para su clase.

No nos extraña que los hombres del centralismo procuren atajar la desbandada obrera que cada vez se acentúa más en las filas republicanas; pero lo que sí nos llama la atención es que se atrevan á afirmar que la forma republicana hará que las condiciones económicas de los deheredados sean mejores que las que hoy tienen.

Pase que dijeran eso cuando los obreros, embelesados con la charla de los políticos burgueses, creían ciegamente lo que éstos les decían é ignoraban lo que sucedía en los países regidos por instituciones republicanas. Mas al presente, que ya conocen los obreros españoles las mejoras que han obtenido los obreros franceses, suizos, norteamericanos, brasileños, argentinos y otros, y que además se han percatado de lo que han hecho, hacen y se proponen hacer aquí los republicanos, venirles con aquella cantinela es, ó la más insigne candidez, ó el más descarado cinismo.

Y sea una ú otra cosa, ni Salmerón, ni Labra, ni los demás centralistas, ni los hombres de las otras fracciones republicanas lograrán contener la separación de ellas de los elementos obreros.

Acaso no han visto éstos las disidencias, ambiciones y miserias que han separado y separan á los jefes de los distintos grupos republicanos, y que son la causa principal de que la Restauración subsista?

Acaso no saben los trabajadores que durante el tiempo que fueron dueños del Poder los republicanos nada hicieron por favorecer á la clase desvalida?

No están enterados igualmente de que los concejales republicanos observan en los Municipios igual conducta que los monárquicos, y se oponen, ya declarada, ya encubiertamente, á las reclamaciones de las Agrupaciones socialistas y á todo cuanto puede favorecer los intereses de los trabajadores?

No conocen asimismo la conducta burguesa, esencialmente burguesa, observada en el Parlamento por la minoría republicana? Qué proposición, qué proyecto de ley favorable á los explotados han presentado sus individuos? Qué protesta enérgica han formulado contra el Gobierno conservador por los bárbaros atropellos y los escandalosos abusos que ha cometido con los trabajadores?

Un programa de inmediata realización tienen hoy

Los obreros—la legislación protectora del trabajo acordada por el Congreso socialista de París—y en imponente manifestación han reclamado de los Poderes públicos en los dos últimos mayos que fuera adoptado. Esto es notorio, esto no hay persona alguna que lo ignore. Sin embargo, ningún diputado republicano de las cuatro fracciones que hoy tienen representación en el Parlamento ha levantado su voz, no ya en favor de aquella legislación, sino que ni siquiera en pro de la jornada de ocho horas, de esa reforma que tanto anhela la clase trabajadora y que tan conveniente le es.

Y si viendo todo esto la clase oprimida, es natural que deserte del campo republicano y no piense volver á él, con mayor razón ha de hacerlo al conocer un partido que defiende de veras lo que ella quiere, que ostenta en su bandera el lema «Mejoramiento y emancipación de la clase trabajadora», y que afirma de un modo rotundo y concluyente que ese mejoramiento y esa emancipación no pueden ser obra de ningún partido burgués, denominándose como se denomine, sino de los mismos trabajadores.

Ese partido es el Socialista Obrero, y á él, por mucho que duela á los prohombres de las fracciones republicanas, vienen los trabajadores dispuestos á pelear con ardor por su propia causa y á ganar, en lo posible, el tiempo que han perdido militando en partidos que no merecen ya el nombre de revolucionarios.

Denle, pues, á la lengua cuanto gusten los Sres. Salmerón, Labra y demás jefes y subefes republicanos; pero no se forjen la ilusión de que su oratoria ha de tener fuerza para impedir que abandonen el campo republicano los obreros, y menos aún para lograr que vuelvan á él los que le han abandonado.

Todo impele hoy al trabajador al campo socialista, y cuantos esfuerzos se hagan en contra serán completamente estériles.

### PROGRESOS DEL SOCIALISMO

Hace algunos números dimos cuenta á nuestros compañeros de que el escritor italiano Edmundo de Amicis, muy conocido en España, había pronunciado en la Asociación universitaria de Turín un excelente discurso acerca de la cuestión social.

Hoy reproducimos algunos párrafos de él, con objeto de que nuestros lectores le conozcan.

«Cuando me invitasteis á hablar en el seno de vuestra Asociación, mis jóvenes amigos, dudé un poco antes de tratar de socialismo, porque me he puesto algo tarde á estudiar estas ideas. ¿Qué se entiende por cuestión social? A esta pregunta, lo mejor es responder con esta otra: El hecho de que exista la miseria en todos los países, tanto en los más pobres como en los más ricos, ¿es una ley de la Naturaleza ó una ley establecida por los hombres? Cuando vemos que la riqueza, la instrucción y los beneficios de la ciencia y de la civilización son patrimonio exclusivo de una categoría especial de seres humanos, nos preguntamos: ¿Este hecho es la resultante de los destinos de la Humanidad, ó proviene de que las instituciones son malas? La respuesta á estas dos preguntas es la definición de la cuestión social. ¿Hay remedio á estos errores, á estas anomalías? Algunos dicen que no; el Socialismo científico dice que sí.

«Uno de los argumentos de los adversarios de éste es que la cuestión social es tan antigua como el mundo; no hay más que un cambio de nombres: primero los esclavos, después los siervos, luego los asalariados. Los vencidos en la lucha darwiniana siempre han llenado el mundo con sus dolores. Pero lo que es moderno es la idea de igualdad, que se extiende cada vez más entre los hombres civilizados. La instrucción, haciendo penetrar en las masas el sentimiento de su derecho á los beneficios de la riqueza social, afina en el proletariado la tendencia á romper las cadenas seculares que le sujetan.

«Por esto vemos las Sociedades obreras organizadas y disciplinadas á pesar de las diferencias de temperamentos. Vemos también los Congresos obreros en los cuales toman parte delegados de diez y nueve naciones representando á cinco millones de trabajadores. Vemos asimismo un hecho único en la Historia: un acuerdo internacional para festejar un día determinado con una misma consigna lanzada desde París á Sidney, desde Berlín á Nueva York. En un mismo día, nueve millones de trabajadores dejan la fábrica y los campos y se unen en una idea común á pesar de las fronteras de los Estados y á pesar de las diferencias de raza, de lengua y de costumbres. Comprenden esos trabajadores que sus intereses son idénticos.

«El estudio de la cuestión social invade los periódicos, los libros y el teatro; penetra en los gabinetes de los sabios y de los reyes; llega hasta los púlpitos y las cátedras, y es escuchado y comentado vivamente por una multitud ávida y entusiasta.

«Los hombres de Estado de Italia se hacen ilusiones cuando proclaman que en razón de las condiciones especiales del pueblo italiano no arraigarán el Socialismo entre nosotros. Error. Aunque rodearan Italia de una gran muralla como la de la China, el Socialismo penetraría lo mismo. Actualmente el Socialismo italiano no es un ejército, pero dispone de un regular contingente de tiradores diseminados en todos los puntos de nuestra península y cuenta un gran número de hombres que tienen conciencia plena de lo justo de sus ideas y conocen la frase de Gladstone: «Muy pronto los obreros serán los dueños del mundo.»

El conferenciante fué calurosamente aplaudido por los estudiantes y profesores que le escuchaban.

Actualmente está preparando un libro titulado *El 1.º de mayo*.

La burguesía ha perdido con este hombre uno de sus más valiosos auxiliares. No tardarán los hombres de buena voluntad y de verdadero amor á la Humanidad y al progreso en ingresar en las filas socialistas, único sitio desde donde se puede trabajar de veras por ambas cosas.

## CARLOS MARX

(Continuación.) (1)

Increíble parecerá á los que han olvidado las extrañas peripecias de esta campaña contra el Consejo General, guerra sorda y tenaz contra la Internacional misma, que se desconociera así por completo la conducta leal, sensata, eminentemente revolucionaria de los hombres que estaban al frente de la Asociación; que se escogiera, para combatirlos, precisamente el momento en que acababan de dar una prueba patente de su abnegación absoluta por la causa del proletariado; que se negara, en fin, la necesidad de organizar la clase trabajadora para la conquista del Poder político, á raíz de la revolución del 18 de marzo. ¡Y los que dirigían tan criminal campaña se declaraban altamente—and se declaran todavía—partidarios de la *Commune*!

Pero la extrañeza subirá de punto al ver, como lo hace notar la circular del Consejo, que toda la Prensa reaccionaria, desde París á Moscú, de Londres á Nueva York, estaba unánime en denunciar la resolución sobre la política de la clase obrera como «encubridora de designios tan peligrosos»—el *Times* la trató de «una audacia friamente calculada»—que era urgente poner á la Internacional fuera de la ley.

Así, la Alianza de la Democracia Socialista, fundada y dirigida por Bakunine, diferentes grupos de emigrados franceses organizados en Suiza y en Londres y los órganos de la policía de todos los países se habían conjurado para destruir la organización amenazadora de la Internacional. Esta informe amalgama de ambiciones personales, de aspiraciones mal definidas y de elementos policíacos fué denunciada en la circular privada del Consejo General con pruebas y documentos irrefutables, de los cuales aparecía que las Secciones que se manifestaban más hostiles al Consejo, cuando no dirigidas, por agentes de la policía secreta—agentes que las mismas Secciones se vieron al fin obligadas á denunciar á su vez y á expulsar de su seno.

La circular concluía dando la verdadera definición de la palabra *anarquía*, que los disidentes se proponían aplicar á la organización de las Secciones internacionales, y de la que tanto han usado y abusado después para impedir toda clase de organización obrera.

«La anarquía es el gran caballo de batalla de Miguel Bakunine, que de los sistemas sociales sólo ha tomado las etiquetas. Todos los socialistas entienden por anarquía lo siguiente: una vez conseguido el fin del movimiento obrero, que es la abolición de las clases, el poder del Estado, que sirve para mantener la gran mayoría productora bajo el yugo de una minoría explotante poco numerosa, tiene que desaparecer y las funciones gubernamentales se transformarán en simples funciones administrativas. La Alianza toma las cosas al revés—como si dijéramos el rábano por las hojas—y proclama la anarquía en las filas proletarias como el medio infalible de quebrantar la poderosa concentración de las fuerzas sociales y políticas que se halla en manos de los explotadores. Con semejante pretexto pide á la Internacional, en el momento en que el mundo antiguo se propone anonadarla, que reemplace su organización por la anarquía. La policía internacional no pide otra cosa para eternizar la república de Thiers cubriéndola con el manto imperial» (2).

La derrota de los adversarios del Consejo General no hizo sino avivar sus rencores. Careciendo de razones que oponer á los hechos expuestos en la circular, redoblaron sus trabajos de zapa, y empleando el arma siempre cortadora de la calumnia y de la mentira, fueron introduciéndose en la mayor parte de las Secciones y Federaciones, favorecidos por las pasiones más bajas y alentados por los elementos burgueses que no renunciaban á la dirección de las huestes obreras.

Poco á poco, merced á intrigas y manejos de todas suertes que sólo pueden compararse con los procedimientos empleados por cierta célebre Compañía, la Alianza fué apoderándose de las Secciones y Federaciones de la Internacional en España, Italia, Portugal y parte de Bélgica, y al cabo de un año, cuando se celebró el Congreso del Haya—septiembre de 1873—la guerra estaba declarada entre aliancistas é internacionales, entre socialistas revolucionarios y anarquistas desorganizadores.

No obstante los recursos más reprobados y jesuíticos de que echaron mano los bakunistas en su triste campaña contra la organización de la Internacional, los verdaderos internacionales estaban en mayoría en el Congreso del Haya, y Miguel Bakunine fué acusado ante el

(1) Véase el número 317.

(2) En el dictamen sobre la ley Dufour—declarando la Internacional fuera de la ley—el diputado rural Lacaze combatió ante todo «la organización de la Internacional». Esta organización es su pesadilla. Después de haber hecho constar «la marcha ascendente de esta formidable Asociación», continúa como sigue: «Esta Asociación rechaza las prácticas tenebrosas de las sectas que la han precedido. Su organización se ha fundado y modificado á la luz del día. Gracias al poder de esta organización, ha ensanchado sucesivamente su esfera de acción y de influencia, abriéndose las puertas de todas las naciones.» A renglón seguido describe «sucintamente la organización de la Internacional», y concluye en los siguientes términos: «Tal es, en su bien concebida unidad, el plan de esta vasta organización. Su fuerza reside en esta concepción misma, así como en la masa de sus adherentes ligados á una acción simultánea, y finalmente en el invencible impulso que puede ponerlos en movimiento.»

Congreso como autor de todas las disensiones surgidas en el seno de la Internacional y expulsado de la Asociación, no sólo por fundador y propagador de la Alianza, sino por un hecho personal. «El documento auténtico en apoyo del hecho á que nos referimos—léese en el dictamen de la Comisión nombrada al efecto—se halla en nuestro poder, pero razones políticas nos fuerzan á reservar su publicación.»

## NOTICIAS DEL 1.º DE MAYO

### ESPAÑA

La Sociedad de Trabajadores en madera de esta capital ha elegido para formar parte de la Comisión organizadora de la demostración de 1.º de mayo á los compañeros Juan Serna, Gregorio Serrano y Manuel González.

—La Agrupación socialista de Toledo verificará el 1.º de mayo un *meeting* por la mañana y por la tarde un té al que podrán asistir, previo el pago de 50 céntimos, todos los trabajadores que deseen mejorar su estado y emanciparse.

—Los trabajadores organizados de Tarragona han acordado celebrar el 1.º de mayo un *meeting* y una velada literario-sociológica.

—La Agrupación socialista de la Coruña verificará un gran *meeting* el 1.º de mayo.

—El 24 del corriente se reunirá la Agrupación socialista de Manlleu para determinar la forma en que ha de tomar parte en la demostración de 1.º de mayo.

—La Agrupación socialista de Valencia, de acuerdo con las Sociedades obreras que están conformes en verificar la manifestación de 1.º de mayo, ha resuelto lo siguiente:

No presentar exposición alguna á los Poderes públicos.

Celebrar un gran *meeting* y una velada.

Engalanar con colgaduras los balcones de las casas habitadas por socialistas ó asociados.

Y por la tarde ir á pasear á la Alameda.

Además publicará un manifiesto antes de 1.º de mayo, que se repartirá entre los obreros.

—A la invitación hecha por la Agrupación socialista de Barcelona á las organizaciones obreras que estén conformes con tomar parte en la demostración de 1.º de mayo han respondido las siguientes:

Comité de la Unión General de Trabajadores, Partido socialista oportunista, Marmolistas pulidores, Sombrereros planchadores, Pintores, Silleros en anea, Carpinteros de Gracia, Picapedreros, Constructores de carros, Cilindradores y Aprestadores, Peluqueros-barberos, Constructores de coches, Cerrajeros mecánicos, Naiperos, Aserradores mecánicos, Trabajadores en cilindros, Sombrereros fulistas, Lampistas, Herreros mecánicos, Centro de sastrería, Galoneros y Pasamaneros, Marmolistas torneros y Tejedores en seda.

Los acuerdos principales tomados por las mencionadas organizaciones han sido los siguientes:

1.º Verificar el 1.º de mayo, por la mañana, tantos *meetings* como sea posible.

2.º Destinar la tarde al esparcimiento y al recreo.

3.º Celebrar veladas por la noche en las Sociedades obreras cuyo local lo permita, invitando á ellas á las demás Sociedades que por cualquier causa no puedan hacer lo mismo.

Tanto en los *meetings* como en las veladas, el tema principal ha de ser la jornada de ocho horas y los demás puntos que constituyen la legislación protectora del trabajo acordada en el Congreso socialista internacional de París.

—La Agrupación socialista de Ferrol ha invitado á las Sociedades de resistencia de la misma localidad á una reunión con objeto de ponerse de acuerdo acerca de la forma en que han de llevar á cabo la demostración de 1.º de mayo.

Espérase que tomarán parte en ella casi todos los obreros ferrolanos.

—La Federación Local de Bilbao ha acordado adherirse á lo resuelto por la Agrupación socialista en lo que respecta á la manera de llevar á cabo la manifestación de 1.º de mayo.

—La Agrupación socialista de Manresa ha publicado un manifiesto exponiendo las aspiraciones y conducta del Partido Obrero, indicando el significado de la demostración de 1.º de mayo y aconsejando á los trabajadores que tomen parte en ella.

—La Junta Directiva de la Sociedad Tipográfica de Santander, en el *Boletín* que acaba de publicar, recuerda á todos los asociados lo dispuesto por el último Congreso de la Federación de Tipógrafos respecto á la manifestación de 1.º de mayo y les recomienda que hagan todo lo posible para que sea importantísima la que muy en breve ha de verificarse.

### OTROS PAÍSES

Francia.—En la reunión celebrada en París por el Comité organizador de la manifestación de 1.º de mayo se acordó invitar á todos los obreros, á fin de que en dicho día no acudan al trabajo y asistan á los *meetings* que se celebrarán.

El mismo Comité ha acordado imprimir un millón de ejemplares de una hoja extraordinaria que llevará por título *El 1.º de mayo*, se venderá á cinco céntimos en

toda Francia y contendrá las reivindicaciones del proletariado.

—Los conductores de los tranvías, ómnibus y carruajes de punto están resueltos a no trabajar el 1.º de mayo.

—Lo mismo se proponen hacer los marineros de los vapores fluviales.

—Se cree que harán lo propio la noche del 1.º de mayo los trabajadores de la fábrica del gas.

—Como en los demás países, espérase que en Francia sea colosal la manifestación de 1.º de mayo y que favorecerá extraordinariamente a los socialistas en las elecciones municipales que se verificarán el mismo día.

Desde luego se calcula que obtendrán éstos un triunfo total en muchas poblaciones y parcial en gran número de localidades.

**Italia.**—Los delegados de 18 Sociedades obreras de Turin han acordado celebrar un gran *meeting* el día 1.º de mayo.

En el domicilio de cada Sociedad se dará una conferencia sobre la importancia de la jornada legal de ocho horas.

Se iluminarán las ventanas de los locales donde residen las Sociedades, ostentando todas la siguiente inscripción: «Trabajo y Solidaridad.»

Se organizarán paseos campestres, llevando los manifestantes banderas desplegadas y cintas rojas en los ojales.

**Bélgica.**—Reina extraordinaria agitación en este país con motivo de la manifestación de 1.º de mayo.

La Federación minera de Lieja ha acordado que todos los mineros se encuentren reunidos en sus respectivos departamentos en la madrugada del 1.º de mayo para dirigirse en seguida a Lieja, donde se organizará la manifestación que recorrerá las calles de la ciudad.

—En Charleroi se hacen grandes trabajos para que la manifestación sea imponente.

—En Mons ocurre lo mismo, calculándose que tomarán parte en la demostración más de 8.000 obreros, terminando el acto con un *meeting* en la Bolsa ó en la plaza Mayor.

—En Wannes los manifestantes llevarán banderas rojas y recorrerán las calles acompañados de una música.

—En las manifestaciones que se celebrarán en este país el 1.º de mayo, además de la jornada legal de ocho horas se pedirá el establecimiento del sufragio.

**Suiza.**—Las organizaciones obreras de este país y el Partido Socialista se han puesto de acuerdo para dar a la manifestación de 1.º de mayo la mayor importancia. Todos los obreros asociados y las Agrupaciones socialistas dedican en estos momentos su actividad a preparar el acto acordado por los Congresos de París y Bruselas.

**Alemania.**—Los socialistas alemanes verificarán grandes *meetings* en todas las localidades el 1.º de mayo y, aunque las autoridades han acordado impedir las manifestaciones al aire libre, se pasearán por las principales calles y recorrerán los grandes paseos.

**Austria.**—Los socialistas y las organizaciones obreras austriacas han resuelto verificar el mayor número de *meetings* y acudir a los paseos.

En Viena, terminados que sean los *meetings*, irán los trabajadores al Prater, que es el paseo de los ricos.

**Inglaterra.**—También en este país es grande la agitación obrera con motivo de la proximidad del 1.º de mayo.

Espérase que se verifiquen más *meetings* que el año anterior y que la concurrencia a ellos sea numerosísima.

Como en casi todas partes, hállase aquí sin ocupación gran número de trabajadores. No hay que decir cuál es el estado de estos infelices y de sus pobres familias. Las más grandes privaciones y la miseria más aguda es lo único que conocen.

Y a propósito de falta de trabajo. ¿Se puede saber por qué motivo no se da impulso a las obras de la carretera de Gorás, que hace un año fueron contratadas? ¿A qué obedeció la despedida de los trabajadores en ellas empleados? ¿Ha sido ésta ocasionada por el contratista ó ha obedecido, como aseguran algunos, a órdenes del señor Linares Rivas, actual ministro de Fomento? Si así fuera resultaría demostrado que el Sr. Linares es el *protector* de esta comarca.

Uno de los motivos que explica la explotación sin igual que sufren aquí los obreros es el no contar apenas con organización.

La Agrupación socialista se ha fijado en ello, y a fin de que los obreros no estén totalmente desarmados en frente de sus patronos, ha resuelto emprender la organización de los oficios.

Ha hecho ya gestiones cerca de los tipógrafos y lleva bastante adelantados los trabajos para constituir a los zapateros en Sociedad de resistencia. Estos han nombrado ya una Junta Directiva provisional, y en cuanto esté legalizado su reglamento ingresarán en la Unión General de Trabajadores.

Los compañeros que forman la mencionada Junta Directiva son los siguientes:

Vicente R. Lastres, presidente.—Jerónimo Vázquez, vicepresidente.—Antonio Veiga, secretario 1.º.—Ramón Corral, ídem 2.º.—Eugenio Ruiz, contador.—Antonio González, tesorero.—Cesferino Fernández, Ramón Dolán, Manuel Calvete y Crisanto López, vocales.

La Agrupación socialista realiza trabajos para que la manifestación de 1.º de mayo sea imponente.

Continúan afiliándose a nuestro partido nuevos compañeros.—*El correspondiente.*

Santander, 18 de abril de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

De un triunfo alcanzado por los trabajadores del puerto voy a daros hoy conocimiento.

Hará unos 15 días entró aquí un vapor del que es consignatario el marqués de Hazas. Aunque el trabajo de descarga es más penoso que el que se hace ordinariamente, dicho marqués manifestó a los trabajadores que les daría un jornal de 4 pesetas. Como el que se acostumbra a abonar es de 6 pesetas, los obreros se negaron a trabajar por aquel jornal. En vista de esto, el consignatario disminuyó el trabajo, mandando que se hiciera en carretilla lo que antes se realizaba al hombro.

Satisfechos esta concesión a los obreros y pusiéronse a descargar el vapor. Estando en esta faena pasó por allí el mayor explotador ó sanguinieta del muelle, que se llama Raba, si bien se le conoce más por *Casuso*, y, fijándose en la forma en que hacían el descargue, dijo que si le hubiesen avisado a él lo habría hecho, obligando a los obreros a llevar dos sacos en cada carretilla, en vez de uno.

El día 16 hubo que proceder al descargue del vapor «Alava». La casa consignataria, que es también la del marqués de Hazas, contrató ese servicio con el celeberrimo Sr. Raba. Mas éste, al adquirir tal compromiso no había contado con la huésped, ó sea con los trabajadores que habían de hacer la descarga, los cuales, al ser avisados por el contratista, se negaron rotundamente a realizar aquella faena por cuenta de dicho señor, tanto porque les obligaba a descargar al hombro, cuanto porque abonaba jornales muy bajos y empleaba menos operarios de los que eran precisos. Añadían los obreros que deseaban trabajar, pero por cuenta de la Casa, no por la del Sr. Raba, con lo cual alcanzaban tres beneficios: mejor salario, un trabajo menos penoso y que tuviera ocupación mayor número de braceros.

En cuanto se enteró el consignatario del vapor personóse en el muelle de Maliaño, y después de oír las fundadísimas razones de los obreros, tuvo el buen acuerdo de ordenar que la descarga se hiciera por cuenta de la Casa en las condiciones que los trabajadores deseaban.

Esta victoria, alcanzada por la firmeza y unión de los trabajadores del muelle, debe servir de lección a los demás y hacerles comprender que el modo de atajar la avaricia patronal y combatir el despotismo de patronos y capataces es creando Sociedades de resistencia y estableciendo por medio de ellas lazos de solidaridad y compañerismo entre todos los explotados.

El mismo día que ocurrió la huelga de que acabo de ocuparme, fué atropellado por *Casuso* y otro capataz llamado Elías uno de los trabajadores que más se distinguieron en aquella—Pablo Parrondo—y gracias a la cordura de éste, no ocurrió un accidente grave.

Del hecho tienen conocimiento las autoridades. Veremos si proceden ahora con tanto celo y diligencia como cuando encausaron obreros por defender sus intereses y sublevarse contra la tiranía patronal.—*R. S.*

DESPOTISMO PATRONAL

Gijón, 8 de abril de 1892.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Los afiliados al socialismo revolucionario tenemos por aquí dos fieros perseguidores: uno el alcalde de Mieres, D. Manuel Gutiérrez, y el otro un tal Baldomero, cabo de la Guardia municipal ó pretoriana. Ambos la emprenden con verdadera saña con cuanto huele a so-

cialismo, contando de antemano con la impunidad en todos sus desafueros, amparados como se hallan por los Pidales y Comillas, verdaderos señores de horca y cuchillo de esta región.

Como prueba de lo que son capaces los mencionados caciques, ingertos en sacristán é inquisidor, voy a relaros una de sus hazañas.

El 16 del pasado marzo salí de Gijón con dirección al pueblo de Ujo (Estado del reyzeuelo Comillas) a evacuar una comisión por orden de mi principal, sin acordarme de que era socialista; pero a mi llegada hubo de recordármelo el genizaro Baldomero, cabo de municipales de Mieres, pues tan pronto como me vió quiso saber lo que llevaba, y no satisfaciéndole las palabras dignas y energicas que le contesté, después de hecho un registro inquisitorial en mi mercancía y humilde persona, trató de sacarme a viva fuerza del sitio en que me hallaba para conducirme a la prevención de Mieres: todo esto, por supuesto, sin más ley que la del capricho y la arbitrariedad; pero ya que por la noche no pudo conseguir su objeto, lo hizo por la mañana, conminándome a presentarme a las ocho de la misma en Mieres bajo no sé cuántas penas. Obedecí, y tan pronto llegué me encerraron en una habitación inmunda y fría como las regiones polares, donde me tuvieron hasta las cinco y media de la tarde, hora en que me sacaron para conducirme a la frontera de este nuevo imperio marroquí, donde se me leyó la orden, decretada por el sultán D. Manuel Gutiérrez, de que si volvía por sus Estados tal vez no saldría de ellos, y si saltaba, sería con algún miembro menos.

Pero aun hay más. En el tren de las 6 llegó mi principal en busca mía, pues por telegrama le comuniqué lo que me ocurría. Se informa, va a ver a S. M. D. Manuel Gutiérrez, le pide explicaciones acerca de su conducta, y aquél le contesta altanero que si sabe con quién habla: claro es que no ignoraba que su interlocutor era el alcalde ó emperador de Mieres y su concejo por la gracia de Pidal, Cánovas y Comillas. Mi principal le preguntó por mi paradero, y el alcalde, sin sonrojarse, le dijo cuál había sido mi destino, y puesto que de mis servicios no podía prescindir en aquel punto me buscara y volviera, con la condición de sólo permanecer en su imperio hasta el sábado 19. Después de encontrarme y llegar otra vez al imperio de Mieres, tampoco me dejaron en paz S. M. y su guardia pretoriana. De regreso de Ujo, y ya en Mieres, a cuya fábrica tuve que ir para un asunto particular, cástate otra vez al jefe de la Guardia con una orden de su señor para que fuese al pueblo, y lo mismo mi principal, que me acompañaba; y una vez en el palacio imperial, su majestad Gutiérrez hizo de esbirro registrando cuanto llevábamos, dignándose luego dejarnos en libertad de marcharnos cuando ya era tarde para mis asuntos y el perjuicio se había consumado.

Como se ve, la conducta de estos mercenarios servidores de la burguesía no puede ser más repugnante; pero, por fortuna, se va acercando el día de las grandes justicias, y todos estos desafueros obtendrán su recompensa. *Manuel Sobrino.*

Hemos recibido la visita de *La Bandera Roja*, revista mensual socialista revolucionaria, que se publica en París.

Le deseamos larga vida y establecemos gustosos el cambio.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

**Pamplona.**—Según telegrama que hemos recibido de nuestros correligionarios de la capital de Navarra, el pasado domingo se ha verificado allí un *meeting* de propaganda socialista, siendo perfectamente acogidos por los trabajadores las doctrinas que defiende nuestro partido.

**Málaga.**—La Agrupación socialista ha elegido nuevo Comité, que le constituyen los compañeros siguientes: Rafael Salinas, presidente.—Bernabé González, vicepresidente.—Antonio González, tesorero.—Juan Martín, contador.—Manuel Gil, secretario 1.º.—Antonio Valenzuela, ídem 2.º.—Manuel Salcedo, Antonio Campo y Juan Bonilla, vocales.

La correspondencia se dirigirá a Manuel Gil, Cerrojo, 32.

**Manlleu.**—También esta Agrupación socialista ha renovado su Comité, nombrando para formarle a los compañeros siguientes: José Roma, presidente.—Alejandro Vilalta, vicepresidente.—José Codina, tesorero.—Francisco Sanglas, contador.—Juan Bartumeus, secretario del interior.—José Guiteras, ídem del exterior.—Pedro Pla, vocal.

La correspondencia se dirigirá a José Guiteras, Gas, 4, 2.º

DINAMARCA

Nuestro amigo y correligionario Petersen, delegado por Dinamarca a los Congresos internacionales de París y Bruselas, acaba de ser condenado a un año de trabajos forzados por un artículo publicado en el periódico del Partido Obrero danés.

Tan bárbara condena no sólo ha indignado a los trabajadores, sino a muchísimas personas que no pertenecen a la clase proletaria.

Los mismos periódicos burgueses hacen constar que es la mayor pena que se ha impuesto hasta la fecha por un delito político cometido por medio de la imprenta.

Enviamos al valiente socialista danés la más viva expresión de nuestro cariño y simpatía, esperando que la enorme pena que le ha sido impuesta por una estúpida magistratura ha de ser provechosísima a la causa del socialismo revolucionario.

—En las elecciones municipales verificadas recientemente en Copenhague han triunfado tres candidatas socialistas.

